

CARTA

Abierta al C. JOSE BAJATA Ex-presidente de la Municipalidad de San Angel D. F.

C. José Bajata, dispense Ud. que me tome la libertad de publicar algunos de sus datos biográficos como políticos que lo ha sido Ud. en esta desde fines del año de 1917, que si bien es cierto, que son muy poco honrosos, en cambio creo en mi humilde concepto si muchos lo desprestigian y esto no crea Ud. que me extraña, pues está probado que los políticos de oficio siempre se van al sol que más calienta y que pocos son los que saben tener convicciones y algunos ni las conocen, pues bien, quien de los que vimos las elecciones el primer domingo del mes de diciembre de 1917, no lo recuerda, tenía Ud. una buena aceptación entre el elemento obrero y lo apreciábamos a Ud. como tal, pero ¡oh! desilusión, vino la discusión de Candidatos, y salieron los que habían de figurar en la planilla y Ud. no quedó conforme ¿sería que estaba en pugna con los intereses de Ud? el caso es que Ud. fue a ver a determinada persona, en compañía de otras dos de su amistad, y dijo, antes que estar gobernado por elementos obreros, prefiero la imposición, palabras textuales de Ud. y así fue sin embargo hizo creer a los obreros que estaba con ellos, algunos lo siguieron tratando como correligionario; pero los que lo sabíamos, claro que no, después en mayo de 1918, unos fuimos Robelistas, otros Mirandistas y Ud. fue el brazo derecho del acérrimo Berlangista Genaro Palacios Moreno, ¿quién no recuerda los medios de que se valieron sus partidarios? agreciones a los contrarios escudados de la benevolencia del entonces Presidente señor Muedano, y todos los que lo rodeaban, triunfaron, pero no en buena lid sino por el chanchullo, y desde entonces ya tenía Ud. asegurado su triunfo, pues este había sido el trato es decir, si Ud. lo sacaba adelante, él lo hacía a Ud. Presidente de la Municipalidad de San Angel, la opinión pública no importaba, si tenía Ud. de su parte al dictador de los chanchullos, o sea el Ex-Ministro de Gobernación, y recuerde Ud. que todavía a la salida del colegio Electoral, el día que ya tenía Ud. sus incondicionales ¿sus credenciales? al que habla le dijo Ud. que había que olvidar los rencores de la política y su servidor le dijo a Ud. señor no me lastima el que haya perdido mi planilla, lo que me irrita es que sus partidarios hayan vulnerado la ley, ¿no recuerda Ud. como Genaro Palacios Moreno hizo que más de mil soldados votaran por Ud? es decir no los soldados sino los Jefes de éstos, ¡pruebas el que todas las boletas estaban escritas en máquina y que no se presentaron personalmente a depositar sus votos según el Art. 11 de la Ley Electoral, sino que, los Oficiales llevaban en masa de 100 boletas cada una y todavía a las 8 p. m. llevaban cuatrocientas boletas, y como se negó la mesa a recibirlas las botaron a media calle y dijeron ellos que nos importa que no la reciban si al cabo ya ganamos, ¿qué quisieron decir con esto? después en el pueblo de Sta. Rosa, 24 horas después estaban haciendo las elecciones, y no fue esto lo peor sino que allí los muertos se levantaron de sus tumbas a depositar sus votos en favor de Ud. y habiendo

yo demostrado en el colegio Electoral, con nombres de algunos que habían muerto cuatro y cinco años antes, ni así quisieron hacer nula esa casilla; pero no solo la casilla ni siquiera nulificar estos votos, ¡bellos ejemplos de democracia! y al fin realizó Ud. su sueño dorado, al ser presidente de la Municipalidad de San Angel, y a fé que bien lo merecía Ud. pues de qué servía el banquete que le obsequió Ud. días antes al C. Venustiano Carranza, en el rancho del Batán, tantos chanchullos la compra de Presidentes entre otros dos de Contreras, y el mismo del colegio Electoral, que tuvo la abnegación de venderse por el vil precio de 5.00 pesos otra de las acciones que a Ud. muy poco favor le hacen, es el que hizo Ud. figurar en la planilla el nombre de un líder obrero, Isidro M. Rodríguez, y después que casualidad, fue un error de imprenta que en más de tres semanas y en las distintas formas que Uds. presentaron de planillas, no hubo una persona que se hubiere fijado en el error, sino a la hora de extender las Credenciales, y no nomás a esta Credencial, sino hubo otra que no recuerdo el nombre, esto fue tocante a elecciones para 1919, ahora vamos para las de 1920, estas estuvieron más reñidas, pero empesemos por los trabajos preliminares que fueron unos en el Teatro Salón y otros en otras partes que no es el caso mencionar, el que habla quiso tomar parte en estos trabajos, y fue, toda vez que allí iban varios amigos de amistad aun cuando siempre hemos sido contrarios en ideas y que no obstante, que son amigos de Ud. nunca creí que Ud. fuera el Director de estos trabajos, como lo voy a demostrar en seguida, la última sesión a que yo asistí, se formó una comisión que estuviera integrada por cuatro personas entre ellas, los C. F. Cortés, S. Mendoza, J. Bobadillas y J. D. Flores, pues bien, esta tenía la comisión de redactar unas convocatorias para esta Municipalidad, y excitar a los vecinos de la misma a que asistieran a las juntas, dicha comisión no cumplió lo que debía haber hecho cumplir, pues al presentarle a Ud. el borrador, lo deshechó Ud. y dictó otro, que fue el original de las convocatorias que salieron, y la comisión no protestó ¿por qué? no lo sé yo, por una casualidad me dí cuenta de esto, y me dije, de hecho quien es el Club Benito Juárez? es el C. José Bajata, y los que lo forman no somos nada, toda vez que Uds. hacían los trabajos de una comisión que en plena sesión se les había encomendado, ahora le pregunto a Ud. ¿qué interés tenía Ud. en los trabajos de dicho Club? e aquí la respuesta, el sostener a una planilla de elementos incondicionales para así Ud. poder seguir haciendo y deshaciendo en este Municipio, y volvió hacer lo del año pasado, figurar unos nombres en las planillas, y después dar las Credenciales a otros Ciudadanos, por medio de un pacto que hizo Ud. con el llamado Partido Independiente, y lo de siempre los chanchullos, y esta vez con más fuerza, pues era Ud. la primera autoridad de esta Municipalidad, recuerde Ud. que los medios

de que se valió para hacer que no se instalara la casilla de donde me había Ud. nombrado instalador suplente, ¿y así se puso Ud. a decir que era la primera vez que se hacían unas elecciones con toda honradez en esta Municipalidad? creo que no debe ser muy honroso cometer actos arbitrarios como estos, valiéndose del poder, por esto lo felicito a Ud. pues así no puede tener en el Ayuntamiento enemigos, toda vez que la mayor parte de que está formado, está gracias a los chanchullos de Ud. esto es en relación de los medios que se ha valido para seguir como hasta ahora en el poder.

Tocante a la política exterior, en nada le favorece a Ud. pues si fuera Ud. digno de llamarse político de convicciones, merecería Ud. el respeto de todos los ciudadanos; pero una vez, que no las tiene, en mi concepto merece el desprecio como político, en el Gobierno dictatorial de Venustiano Carranza, se hizo Ud. pasar como enemigo del Gral. Alvaro Obregón, y como tal, todo el nuevo Ayuntamiento toda vez que buscando la prensa de la primera decena, del mes de diciembre próximo pasado, se verá que dice, San Angel triunfó la planilla contraria al P. L. C. después vinieron los acontecimientos del mes de abril y mientras unos íbamos a la lucha a defender un ideal, con las armas en la mano, porque nuestros principios nos lo había radicado aquel que también supimos llevar al poder y defenderlo igualmente con las armas en la mano, y que ya estando en él, se olvidó de sus promesas que antes le había hecho al pueblo, y Ud. mientras aludaba a su protector y le mandaba a nombre de la mayor parte de vecinos de esta Municipalidad, su adhesión y protestaba según Ud. en contra del actual Presidente Adolfo de la Huerta, y todos los que habíamos tomado en esta fecha las armas por defender nuestros principios conculcados por el entonces Presidente, y según su criterio de Ud. en aquella época, nuestra actitud era antipatriótica, pues así lo decía Ud. en su adhesión al C. Carranza y ahora que esos hombres antipatrióticos han triunfado, y que el que inició este movimiento tan felizmente ha terminado, está como Jefe Supremo de la Nación, ¿por qué sigue Ud. en el Ayuntamiento de ésta? no sería mejor que dejara Ud. de colaborar con un Gobierno que es contrario en ideas y que esto no solo a nosotros nos consta, según su dicho de Ud. sino que la prensa se ha encargado de llevar su adhesión por toda la República, así es que, C. José Bajata, si es que tiene Ud. dignidad como político y como hombre de principios, debe Ud. de renunciar y con Ud. todo el Ayuntamiento en masa, toda vez que repito, Ud. dijo que era antipatriótico el movimiento, y en mi concepto, lo que creo que es antipatriótico es Ud. y el actual Ayuntamiento, y todavía seguirá Ud. diciendo en su material de propaganda, Pueblo fijate bien, que los enemigos de esta agrupación son los eternos enemigos del pueblo, ¿quiénes serán? ¡el pueblo que lo diga!

S. S. José del Río.

MIEMBRO DEL PARTIDO LABORISTA MEXICANO.